
(Puducherry), Shri Maharaja Sanajaoba Leishemba (Manipur), Dr. Sasmit Patra 
(Odisha) and Shri Rambhai Harjibhai Mokariya (Gujarat).         

धन्यवाद,  धमर्शीला जी।  माननीया Ǜीमती रजनी अशोकराव पािटल।  
 

Demand to financially support and encourage indigenous sports, like Kabaddi, 
Wrestling, Badminton, etc. in the country 

 
Ǜीमती रजनी अशोकराव पािटल (महाराÍटर्):  महोदय, चूिँक मȅ खेल के िवषय पर बोल रही हँू, 
इसिलए पहले मȅ इस सदन मȂ मनु भाकर, जो एक मिहला है, उनका अिभनन्दन करना चाहती हँू, 
िजन्हȗने 100 साल मȂ पहली बार दो बार Ĥाउंज मेडल िदलाये हȅ।  
 सर, खेल सभी लोगȗ के िलए एक आÎथा का िवषय है और इस देश मȂ कुÌती हो, कबƿी 
हो, हू-तू-तू हो, सभी खेल वषș से खेले जा रहे हȅ।  कुÌती मȂ जो सवȘच्च सÇमान है, वह 1958 मȂ 
शुरू हुआ था, िजसका नाम 'िहन्द केसरी' था। महाराÍटर् मȂ 'िहन्द केसरी' मÊलȗ को 25 साल पहले 
6 हजार रुपए मानदेय िदया जाता था। सरकार ने एक साल पहले उसको बढ़ा कर 15 रुपए करने 
की घोषणा कर दी, लेिकन 11 साल से हमारे पहलवान, हमारे मÊल, िजनको 'िहन्द केसरी' ĢाÃत 
हुआ है, वे बेचारे आज भी इंतजार कर रहे हȅ। उनको न मानदेय िमला, न उसमȂ बढ़ावा िमला। 
इसके िलए मȅ बोलना चाहती हँू िक आज जो मेिडकल की ËयवÎथा है, वह बहुत महंगी हो गई है, 
इसिलए इसके िलए उन लोगȗ की थोड़ी देखभाल करने की जरूरत है। 
 सर, हाल ही हमने िकर्केट का 'िवÌव कप' जीता, िजसके िलए पैसȗ की बहुत बौछार हुई।  
उसमȂ 125 करोड़ रुपए सरकार ने िदए, हमारी महाराÍटर् सरकार ने 11 करोड़ रुपए िदए। यह 
उनको िमला, इसके िलए हमȂ दुख नहीं है, लेिकन जो बाकी भारतीय िखलाड़ी हȅ, िजनको दुलर्Ñय 
िकया जाता है, उनको दुलर्Ñय नहीं करना चािहए। इतना ही मुझे यहा ँपर कहना है। हाल ही मȂ, हम 
सभी के चहेते, किपल देव जी ने भी अपील की थी। Ǜी अंशुमन गायकवाड़, जो परदेस मȂ कȅ सर का 
इलाज करा रहे थे, दुभार्ग्य से वे बेचारे कल चल बसे, उनको इलाज के िलए पैसे चािहए थे, 
िजसके िलए किपल देव जी ने भी िरक्वेÎट की थी।  मेरी मागं यही है िक िखलाड़ी चाहे कोई भी हो, 
उनके भिवÍय और वतर्मान को सुरिक्षत करना जरूरी है, तभी हमारे यहा ंजो "खेलो इिंडया" का 
नारा िदया जाता है, वह सही मायने मȂ सच होगा। सभी िखलािड़यȗ के िलए एक लागं टमर् पॉिलसी 
होनी चािहए और उनके इलाज के खचर् आिद सब बातȗ को ध्यान मȂ रखकर सरकार को योजना 
बनानी चािहए।  िखलािड़यȗ को नौकरी मȂ जो कोटा िदया जाता है, उसमȂ पारदिर्शता होनी चािहए।   

सर, सबसे ज्यादा और सबसे इंपॉटȄट बात यह है िक जो मिहला िखलाड़ी हȅ या हमारे जो 
पुरुष िखलाड़ी हȅ, उनकी सुरक्षा पर ध्यान देना बहुत आवÌयक है। हमने कुछ समय पहले देखा था 
िक जंतर-मंतर पर हमारी मिहला पहलवानȗ को अपनी सुरक्षा के िलए राÎते पर आना पड़ा और 
खुद के हक के िलए लड़ना पड़ा, िजसमȂ उनको घसीटकर ले जाया गया। अगर हम िखलािड़यȗ 
का सÇमान और आÏवान इस तरह से करȂगे तो हमारा खेल आगे कैसे बढ़ेगा और "खेलो इंिडया" 
कहा-ंकहा ंहोगा? इसिलए यहा ंपर Îपोट्सर् के िलए एक Îपेशल रेगुलेटरी बॉडी होनी चािहए, 
इतना ही मेरा कहना है।  
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with 
the matter raised by the hon. Member, Shrimati Rajani Ashokrao Patil: Shri Anil Kumar 
Yadav Mandadi (Telangana), Shri Imran Pratapgarhi (Maharashtra), Dr. Kanimozhi 
NVN Somu (Tamil Nadu), Dr. Fauzia Khan (Maharashtra), Shrimati Jebi Mather 
Hisham (Kerala), Shri Sant Balbir Singh (Punjab), Shrimati Mahua Maji 
(Jharkhand), Shri A.A. Rahim (Kerala), Shri Tiruchi Siva (Tamil Nadu), Shri Haris 
Beeran (Kerala), Dr. John Brittas (Kerala), Shri P. Wilson (Tamil Nadu), Shri Sujeet 
Kumar (Odisha), Shri Niranjan Bishi (Odisha), Shri M. Mohamed Abdulla (Tamil 
Nadu), Shri Dhananjay Bhimrao Mahadik (Maharashtra), Shri Prakash Chik Baraik 
(West Bengal),  Ms. Dola Sen (West Bengal), Dr. Sasmit Patra (Odisha), Shrimati 
Phulo Devi Netam (Chhattisgarh), Dr. V. Sivadasan (Kerala), Shrimati Sulata Deo, 
(Odisha) Shri Jawhar Sircar (West Bengal) and Shri Saket Gokhale (West Bengal). 

 
Need to make AIIMS, Raebareli fully functional 

 
Ǜी Ģमोद ितवारी (राजÎथान): महोदय, लगभग 10 वषर् पूवर् एÇस, रायबरेली की Îथापना यपूीए-II 
की चेयरपसर्न सोिनया गाधंी जी ǎारा की गई थी, परंतु 10 साल बीत जाने पर भी वह अभी तक 
अपनी पूणर् क्षमता के साथ जनता की सेवा नहीं कर पा रहा है, जबिक इसके साथ िजन एÇस की 
आधारिशला रखी गई थी, वे अपनी पूणर् क्षमता के साथ जनता को समिर्पत हो गए हȅ। उǄर Ģदेश 
के मध्याचंल के लगभग 40 िजलȗ के िलए एकमातर् एÇस रायबरेली है, जो िबहार, मध्य Ģदेश के 
कई िहÎसȗ और उǄर Ģदेश के मध्याचंल के लोगȗ को लाभािन्वत करता है। एÇस रायबरेली मȂ 
पयार्Ãत सुिवधा न होने के कारण वहा ंजन-सामान्य को काफी किठनाई उठानी पड़ रही है।   

अतः इस सदन के माध्यम से अनुरोध है िक जनिहत को ध्यान मȂ रखते हुए करोड़ȗ की 
आबादी को लाभािन्वत करने के िलए Ģाथिमकता के आधार पर सोिनया जी ǎारा Ģारंभ कराए गए 
एÇस रायबरेली को पूणर् क्षमता के साथ उǄर Ģदेश मȂ सचंािलत िकया जाए, क्यȗिक इसके बाद के 
िजतने एÇस थे, वे भी चल गए, इसके पहले के िजतने एÇस थे, वे भी चल गए, पर इसका दोष 
शायद इतना है िक यह रायबरेली मȂ है और आदरणीय सोिनया जी ने इसको Ģारंभ िकया था। यह 
जनिहत का मुǈा है, इस पर राजनीित नहीं होनी चािहए। इससे लाखȗ-करोड़ȗ लोगȗ को फायदा 
होगा। मȅ बहुत ही िवनĦतापूवर्क आगर्ह करना चाहता हँू िक राजनैितक पूवार्गर्ह समाÃत करके एÇस 
रायबरेली, जहा ंअभी िसफर्  ओपीडी चल रही है, उसका पूणर् भवन बनवाया जाए और उसमȂ 
मरीजȗ के रुकने की सुिवधा दी जाए। अभी कुछ िदन पहले जब वहा ंराहुल गाधंी जी गए थे, तो 
मरीजȗ ने बताया िक वहा ंरात मȂ डॉक्टसर् रुकते ही नहीं, जबिक पूरी की पूरी चीनी िमल, शुगर 
िमल उस एÇस के िलए दे दी गई है। इस तरह, भिूम उपलÅध है, जरूरत भी है और यह एक 
मानवीय मसला है। ÎवाÎथ्य का जो मसला होता है, उसमȂ कोई जरूरी नहीं िक कागेंर्स के लोग ही 
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